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焦點一　臺北市立木柵動物園票價擬漲 1倍 民眾反應不一

臺北市立木柵動物園 2022年 2月擬將全票票價從 60元漲至 120元，新增

臺北市民眾專屬的市民票票種，售價維持 60元，因全票漲幅過大遭到民眾質疑，

目前園方已緊急喊停，表示將廣徵民意後再做出最終決定。木柵動物園佔地 165

公頃，動物共 2407隻，目前票價 60元，比起新竹動物園佔地僅 2.7公頃，動物

共 250隻，全票售價 50元，門票相對低價，不少家長認為木柵動物園的教育意

義高、資源豐富，漲至 120元仍可接受，贊同園方的漲價提議。但也有民眾認為，

外縣市民眾購買的全票漲價，將讓外縣市的民眾卻步，且公立動物園並非靠門

票維持營運，應由政府經費補助，因此反對漲價。

步驟一：   教師先引起學生的學習動機：

你曾經去過動物園嗎？

步驟二：  學生瀏覽新聞後，教師可以這樣問：

1  木柵動物園的門票漲價案為什麼緊急喊停？ 
答：因為漲幅過大，遭到民眾反彈。

2 根據新聞內文，反對門票漲價的民眾的考量為何？ 
     答： 動物園僅針對外縣市的民眾漲價，將讓外縣市的民眾卻步，且

公立動物園並非靠門票維持營運，應由國家經費補助，因此反
對漲價。

步驟三：   讀完新聞後，教師引導學生思考：

動物園的門票價格會影響你去參觀的意願嗎 ?
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焦點一　 滿載穀物貨輪自俄烏戰爭以來首度出航 　

俄羅斯自 2月 24日攻打烏克蘭之後，即封鎖了烏克蘭黑海港口，導致烏

國無法順利出口糧食，俄國也遭到經濟制裁，兩個全球最大的糧食出口國皆無

法順利出貨，造成國際糧食價格飆漲，全球有近 5000萬人面臨嚴重的飢餓危

機。為此，7月 22日俄烏兩國分別和土耳其及聯合國簽署協議，俄國允許烏

國出口小麥及其他農產品，同時，土耳其也負責監督出口相關事務，確保烏克

蘭的貨輪能安全航行，且進出黑海時不得夾帶違禁武器。協議簽訂後，一艘滿

載小麥的貨輪 8月 1日從烏克蘭敖德薩（Odesa）港口出港，為俄烏戰爭爆發 5

個多月以來，第一艘駛離烏克蘭的商業用船，預計先前往土耳其接受檢查，接

著運至黎巴嫩舒緩該國的缺糧危機，預估烏克蘭在數週內就能恢復每個月 500

萬噸的出口量，化解全球的缺糧危機。

步驟一：   教師先確認學生的先備知識：

什麼是「出口」？

步驟二：  學生瀏覽新聞後，教師可以這樣問：

1全球兩個最大的糧食出口國為何？     
    答： 俄羅斯與烏克蘭。

2  烏克蘭為什麼能夠在黑海港口遭封鎖的狀態下出口小麥？ 
答： 因俄烏兩國分別和土耳其及聯合國簽署協議，俄國允許烏國出

口小麥及其他農產品。

步驟三：   讀完新聞後，教師引導學生思考：

�你認為俄羅斯封鎖黑海港口的行為應該要受到國際制裁嗎？為什
麼？
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焦點二　 世衛籲各國伸出援手 為非洲提供更多瘧疾疫苗

2020年，瘧疾在非洲造成超過 62萬人死亡，長久以來非洲民眾除了蚊帳、

殺蟲劑、蚊香之外，皆無有效的方法降低瘧疾的感染率，世界衛生組織 (WHO)

終於在 2021年 10月公開世界上第一支通過授權的瘧疾疫苗，並由WHO和全

球疫苗免疫聯盟 (Gavi)分發到非洲的迦納、肯亞與馬拉維。不過，研發該疫苗

最大的資金來源——比爾和梅琳達蓋滋基金會卻在 2022年 7月宣布不再為該疫

苗提供資金，即便許多科學家表示這可能會使數百萬非洲兒童死於瘧疾，但基

金會主任仍表示該疫苗的功效不高，且疫苗相對昂貴，基金會在數十年間已經

投入超過 2億美元，未來會將資金投入研究其它瘧疾疫苗及治療中。為了盡快

將疫苗推廣至更多非洲國家，WHO和 Gavi邀請各國伸出援手，提供資金購買

瘧疾疫苗協助非洲民眾，

降低瘧疾帶來的傷害。

步驟一：   教師先確認學生的先備知識：

什麼是「瘧疾」？

步驟二：  學生瀏覽新聞後，教師可以這樣問：

1 比爾和梅琳達蓋滋基金會為何不再為疫苗提供資金？ 
    答： 因為基金會認為該疫苗的功效不高，且疫苗相對昂貴，基金會

在數十年間已經投入超過 2億美元，不符合效益。

2  基金會停止提供資金後，WHO跟 Gavi透過什麼方法彌補資金的不足 ? 
答：WHO跟 Gavi邀請各國提供資金，以購買疫苗協助非洲民眾。

步驟三：   讀完新聞後，教師引導學生思考：

��你認為比爾和梅琳達蓋滋基金會應該要持續推動該瘧疾疫苗，以解
決目前非洲嚴重的瘧疾問題嗎？

瘧疾

為一種寄生蟲傳染病，藉由蚊子傳播，典型症狀有發

燒、畏寒、疲倦、嘔吐等，可能會導致昏迷或死亡。
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焦點三　 超加工食品吃多恐傷腦 民眾須慎食

冰淇淋、漢堡、熱狗、碳酸飲料、餅乾等超加工食品不但會造成肥胖問

題，提高得到心臟病、糖尿病、癌症的風險，更可能減短壽命。根據最新的

研究指出，每天食用超過當日卡洛里攝取量 20%的超加工食品，除了已知的

風險外，甚至會導致認知能力的衰退，促使整體認知能力下降，提高得到阿

茲海默症的風險。哈佛醫學院教授指出，超加工食品通常都含有高糖、高鹽、

高脂肪，可能會造成全身的炎症反應以及加速身體與大腦老化的速度，且超

加工食品取代了植物纖維的攝取量，提醒民眾應該要注重飲食的均衡，減少

超加工食品的攝取量，以維護大腦的健康。

步驟一：   教師先確認學生的先備知識：

什麼是「超加工食品」？

步驟二：  學生瀏覽新聞後，教師可以這樣問：

1  根據新聞內文，食用過多的超加工食品可能會導致哪些疾病？ 
答： 肥胖、心臟病、糖尿病、癌症以及阿茲海默症。

2  超加工食品為什麼會造成全身的炎症反應以及加速身體與大腦老化的速
度？

     答： 因為超加工食品通常都含有高糖、高鹽、高脂肪。

步驟三：   讀完新聞後，教師引導學生思考：

�看完這篇新聞，你會因此減少超加工食品的攝取量嗎？

超加工食品

為含有 5種以上的添加物，由工廠大量製作
的食品，通常會經歷數次物理和化學的加工

過程組合而成的產品，幾乎沒有食物原形。

阿茲海默症

俗稱老年痴呆症，發病過程緩慢且

不斷惡化的疾病，症狀包含語言障

礙、情緒不穩、失智等。
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伸
延 閱 讀

張明哲校長對我的提醒

選自 李家同校長我的追憶專欄 (44)111年 8月 1日

 我初到清華時，校長是徐賢修，可是他做了不久，就由張明哲校長接任

了。我也在這段時間內生了小孩，張校長知道以後，就打電話恭喜我，然後

給了我好多育嬰的常識。他講了很久，有各種巧妙的技術，大多數都記不得

了，只記得一個，那就是抱小孩時，絕對不能彎腰，而要蹲下去。我那時候

住在清大宿舍，清大宿舍給了我一個非常差勁的床，床墊奇軟無比，這是非

常不好的事。有一天早上，小孩哭，我去抱她，立刻感到腿痛，其實就是脊

椎軟骨跑出來的原因。當然後來還是醫好了。我感到慚愧，因為我完全沒有

聽張校長給我的提醒。

我有一個經驗，很多大人物是不會和你談家常事的，也就是說，大人物

都是談非常正經的話題。對於一些家裡會發生的事，絕大多數的大人物是不

會過問的。張校長知道我缺乏育嬰常識，因為以前坊間沒有這種育嬰的書，

有的話，我也懶得看，所以他不厭其煩地提醒我該怎麼做。他的提醒其實顯

示他對人的關心，這種關心也是完全出自內心的。

我所接觸過的大人物中，還有一位也是會真心關心別人的。有一次，在

一個場合，他和另外一位教授談了很久，內容都不是學術上的事，而是

一些有關健康的事。我還是要說，這種大人物其實是不多的。

我因此知道，如果一位大人物能夠真正地關心你，不是每次見面都在談

正經八百的事，這種人是最不容易見到的。
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3 迦納

2 土耳其

1 敖德薩港口

（  A  ）1 根據國外焦點一的內文，烏克蘭能夠出口小麥與其他農產品，是經過哪

個國家的同意？ 

A俄羅斯。 

B土耳其。

（  B  ）2 根據國外焦點二的敘述，下列何者不是非洲目前用來預防瘧疾的方式？ 

A使用蚊帳與殺蟲劑等防止感染。 

B改變人類基因排序以防止感染。

3 本次新聞中出現了土耳其、迦納與敖德薩港口這三個地方，請你在下面的世界地

圖上標註出這三個地方吧！

臺灣
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在國內焦點一中提到，臺北市立木柵動物園會在徵詢民眾的意見之後，

決定是否調漲門票。近年來動物園的人力、設備等成本調漲不少，但木柵

動物園的門票自 1997年至今從未漲價，如今雖擬定調漲，漲價後的門票卻
可一票玩到底，搭乘動物園中的遊園車將不用額外收費。然而也有人認為

木柵動物園隸屬於臺北市政府，每年皆向臺北市政府申請預算，因此動物

園的開銷並非皆由門票支出，政府應投入更多預算及開拓其他方式增加收

入，以因應動物園不斷升高的開銷。你是否同意臺北市立動物園的票價從

60 元漲至 120 元呢？為什麼？

寫作指引：

請教師先帶領學生一起看過題目後，確認學生能理解題意，並請學生思考，臺北市動物園欲漲價的

根本原因是近年來照顧動物、硬體設備、園區的豐富性等維護皆比照國際水準，因此支出增加許多，

但 20多年來動物園卻從未漲價，且因木柵動物園隸屬於臺北市政府，預算也來自臺北市政府，比起
其他由中央政府管轄的公立動物園還要少，因此才提出門票調漲，且調漲後的門票將可讓民眾免費

使用遊園車，不須再像以前一樣另外付費。但是對外縣市的民眾而言，去一趟動物園不但要加上交

通費、停車費，調漲後一家大小的門票費一口氣漲一倍，對於家庭進行寓教於樂的休閒活動恐怕是

一項負擔，動物園可想辦法開拓收入來源，例如推行動物園周邊、文創產品等，也不失為增加收入

的好方法，並非只能靠提升票價來維持動物園的運作。請學生思考後，說明自己是否同意票價漲至

120元，並說明原因。

（本專欄歡迎小文豪們參閱末頁的徵稿辦法，自己投稿至徵稿信箱、掃描 QR Code至 Google表單填
寫答案，或將稿件拍照傳給老師請老師代為投稿，本期心得截稿日期為 111年 8月 17日星期三）
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投 稿 天 地
徵稿辦法

各位小文豪們，歡迎你將自己寫的「心得分享區」答案拍照或打成Word 檔寄到徵稿信箱，也可以直接掃描

下方的 QR Code圖檔，連結至 Google 表單後寫下你的答案，我們將每週從投稿稿件中選出最多三則優選、

三則佳作，本期得獎者獲得統一超商 50元禮卷乙張，優選作品還將被刊登在《每週國內外大事》上喔！

徵稿對象：博幼課輔學生

徵稿信箱：liu633@ecp.boyo.org.tw

信件主旨：每週國內外大事投稿 -中心 -就讀學校 -年級 -學生姓名

投稿照片 / WORD 檔名：每週國內外大事投稿 -中心 -就讀學校 -年級 -學生姓名

本期心得截稿期限：111 年 8月 17日 (三 ) 22:00 截稿 答案填寫連結

第 21期題目： 　 你認為將學習歷程檔案作為升學的審查資料可以減輕學生的學

習壓力嗎？為什麼？

　   優選： 埔里中心 -六年級 -陳鈿穎
我覺得學習歷程檔案不能減輕學習壓力，因為要製作學習歷程，必定會花費許多的時間

及心力，這讓學生除了準備考試以外，又多了製作學習歷程的壓力，而且就算很努力花費很
多時間做的檔案，也不一定會進到理想的大學，所以我認為是增加學生的壓力。

　   優選： 澎湖中心 -七年級 -王和詠
 我覺得不行，因為光是讀書就對我來說有點累，如果還要充實學習歷程檔案，那對我來

說是較難負荷的事情，但相較來說，在讀書不是專長的人身上我覺得是適合的，不一定要在
知識上有所成就，而有另一套方式讓你也能達到自己的目標，朝著目標前進使用不同的方法
沒有正確或錯誤，所以如果我是對讀書沒有興趣的人，這套方式是有幫助的，但對現在的我
來說，只是加重我的包袱，而益處不多的管道。

　   優選： 澎湖中心 -七年級 -黃銘義
        我覺得這樣子的作法有辦法減輕壓力。因為每個人都有自己獨特的地方、擅長的東西，

不應該只靠單一「考試」當作我們的升學關鍵，這樣子反而讓一些學生更有壓力，會覺得如
果成績差就沒辦法升學，而且考試也只是單純得知你學到多少，說不定未來在生活中不太會
用到。像現在有些學校也會提供一些才藝給學生學習，如果把這種學習到的才藝套用到升學
審查的一部份，可能就會比傳統的考試還要來的創新，時代在變，教育也要跟著改變！

         

           陳有蘭中心 -六年級 -伍以琳 /澎湖中心 -七年級 -蔡冠弘 /澎湖中心 -七年級 -朱慧玉
佳
作
佳
作


